

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 26 (1934)  
**Heft:** 1

## **Titelseiten**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Revue syndicale suisse

ORGANE MENSUEL DE L'UNION SYNDICALE SUISSE

26<sup>me</sup> année

Janvier 1934

N° 1

## Le tournant de la crise en Suisse.

Par *Max Weber*.

Il y a un peu plus d'une année, nous disions dans un article intitulé « Sommes-nous à un tournant de la crise? », publié dans la *Revue syndicale*, qu'au point de vue international la crise économique avait atteint son point culminant et que c'est à ce moment-là que « la crise confine à la dépression, c'est-à-dire c'est à ce moment qu'il n'y a pas de nouvelle aggravation, mais qu'il ne se produit également pas d'amélioration ». 14 mois se sont écoulés depuis, c'est pourquoi nous allons examiner, si et dans quelle mesure nos prévisions sur la situation de l'économie mondiale se sont avérées exactes. Nous basant sur le cours suivi en général par la crise, nous examinerons ensuite à quel degré de développement se trouve l'économie suisse.

### *La situation économique internationale.*

L'article que nous citons plus haut et qui a paru dans le numéro 11/12 de la *Revue syndicale* en 1932, se termine par la conclusion suivante:

« Nous pouvons dire en résumé: Sommes-nous à un tournant de la crise? *Oui*, si l'on entend par là que la crise est à son point culminant, c'est-à-dire qu'elle ne s'aggravera pas, si l'on entend que la crise passe à l'état de dépression qui peut durer quelques années, voire même plus longtemps pour certains pays — *non*, par contre, si l'on entend par là qu'il se produira sous peu une reprise. Si le niveau actuel des prix des marchés des produits et des effets pouvait être maintenu dans une certaine mesure, ce qui signifierait un arrêt de la baisse qui se produit depuis 3 ans, l'année 1932/33 pourrait être considérée comme l'année du tournant de la crise.

La production et le marché du travail n'en ressentiront que très lentement les effets. Ce sera un progrès à enregistrer le jour où le nombre des chômeurs ne dépassera plus celui qu'il atteignait l'année précédente à la même époque, un tel fait ne s'est produit nulle part jusqu'à présent. »

Cela nous entraînerait trop loin que de prouver à l'appui de la statistique économique, que le cours suivi depuis par la crise n'a pas donné lieu de modifier en quoi que ce soit les re-